
Задание 5 ОГЭ

ОРФОГРАФИЧЕСКИЙ АНАЛИЗ



ТЕОРИЯ



Употребление гласных букв И/Ы, А/Я, 
У/Ю после шипящих и Ц

  После шипящих Ж, Ч, Ш, Щ в разных морфемах, как правило, 
   пишутся буквы И, А, У.
• Исключения:  брошюра, жюльен, парашют, жюри и т.д.
• После Ц, как правило пишутся А, О (под ударением), Е/И (без ударения), У.
• Исключения: скерцо и т.д. некоторые заимствованные имена 
собственные :Цюрих, Друцэ,  Цявловский и др.

• Написание Ы/И после Ц зависит от морфемы: в корнях пишется И, а в 
суффиксах и окончаниях Ы, кроме слов, оканчивающихся на -ЦИЯ, -
ЦИОННЫЙ.

• Исключения: цыпленок, цыкнул, цыц, на цыпочках, цыган (Ы в корне) и 
некоторые имена собственные; слова на -ЦИЯ, ЦИОННЫЙ: нация, 
революция и т.д.



Употребление гласных букв О/Е 
(Ё) после шипящих и Ц 

 
• Написание О/Ё после шипящих зависит от морфемы (от того, где 
находится О/Ё) и от части речи.

• В корнях существительных и прилагательных пишется Ё, если можно 
подобрать проверочное слово.
• Примеры: чёрный – чернеть, но слово "шорох" – нельзя проверить.
• В суффиксах и окончаниях существительных и 
прилагательных пишется О, если эта буква под ударением, за 
исключением суффиксов ЁР 
• Примеры: врачом, алычовый, но дирижёр.
• В глаголах и отглагольных словах в любой части слова с 
большинстве случаев пишется Ё.
• Примеры: бережёшь, включённый, тушёнка – от глагола тушить.



Употребление мягкого и твердого 
знаков• Ь знак употребляется для обозначения мягкости, Ъ  - для обозначения твердости. Также и Ь, и 

Ъ бывают разделительными.

Мягкий знак пишется:

• для обозначения мягкости согласного звука, после шипящих в существительных 3 склонения, 

• после шипящих в глаголах 2 лица, после шипящих в глаголах повелительного наклонения 

• и после шипящих в наречиях (кроме УЖ, ЗАМУЖ, НЕВТЕРПЕЖ), 

• а также внутри слова (не после приставки) перед Е,Ё,И,Ю,Я, в том числе в иноязычных 
словах (медальон, почтальон и т.д.)

• Примеры: конь, ночь, бережешь, отрежь, вскачь, воробьи, подьячий, вьюга.

Твердый знак пишется:

• для обозначения твердости согласной после приставок на согласную (в том числе иноязычных) 
перед буквами Е,Ё,Ю,Я, 

• а также в сложных словах с первой частью двух, трех, четырех перед Е,Ё,Ю,Я.

• Примеры: подъезд, съемка, адъютант, субъект, двухъярусный.



ПРАВОПИСАНИЕ КОРНЕЙ

Проверяемая гласная в корне
В части слов гласная в корне 
проверяется путем подбора 
однокоренного слова, в котором 
эта гласная находится под 
ударением.
Также существуют корни-
омонимы, при написании 
которых в зависимости от 
значения применяются разные 
правила

Непроверяемая гласная в 
корне

Правописание непроверяемых 
гласных в корне проверяется по 
орфографическому словарю. 

КОРНИ С ЧЕРЕДОВАНИЕМ 
А//О: 
гар/гор, зар/зор, клан/клон, твар/твор, плав/плов, лаг/лож, кас/кос, скак/скоч, 
раст/рос/ращ, равн/ровн, мак/мок

∙ Гар/гор, клан/клон, твар/твор – без ударения пишем О.

∙ Зар/зор, плав/плов – без ударения пишем А

∙ Кас/кос, лаг/лож  – написание зависит от суффикса А: если есть суффикс А, то 
пишем А.

∙ Раст/рос/ращ, скак/скоч – написание зависит от конечных согласных в корне.

∙ Равн/ровн, мак/мок – написание зависит от значения.

МАК – в значении «погружать в жидкость», МОК – «пропускать жидкость».
РАВН – в значении одинаковый, РОВН - «ровный, гладкий».

Е//И: 
бер/бир, блест/блист, дер/дир, мер/мир, пер/пир, тер/тир, жег/жиг, стел/стил, 
чет/чит, им/ин//А(Я)

Все корни с чередованием Е//И, кроме ИМ/ИН, зависят от последующего суффикса: 
если есть суффикс А после корня, то пишем И
Исключения: пригарь, выгарки, утварь, полог, пловец, пловчиха, ростовщик, росток, 
Ростислав, Ростов, отрасль, подростковый, сочетать, сочетание, равнина, ровесник, 
поровну, уровень и другие.



ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК

Правописание неизменяемых 
приставок

Неизменяемые приставки "под, 
над, об, с, от, пере, про, пра, за, 
о, у, до, по, на, в, вы, пред, 
поза и др." пишутся всегда 
одинаково в любых словах.

Правописание приставок на ..З и ..
С

∙ Написание приставок, 
оканчивающихся на ...З и ...
С (без/бес, воз/вос, вз/вс, из/ис, 
низ/нис, раз/рас, через/черес и 
др.) зависит от 
глухости/звонкости 
последующего согласного: если 
после приставки следует 
звонкий звук, пишем З, если 
глухой – пишем С.

Примеры: Бездарный, беспечный.

Правописание приставок ПРЕ и ПРИ

Написание приставок ПРЕ/ПРИ зависит от значения.
ПРЕ пишется 

∙ в значении «Очень» (премудрый)

∙ в значении приставки «ПЕРЕ» (пресечь)

ПРИ пишется в значении:

∙ приближение, присоединение, прибавление (пришить, прибавить)

∙ неполнота действия (приоткрыть)

∙ близость (пригородный)

∙ и другие. (приучить, приручить)

Слова с ПРЕ/ПРИ, которые надо запомнить: приоритет, преамбула, президент, 
премьера, прерогатива, претендент и много других слов.

Обратите внимание

∙ приставка С не чередуется (сделать)

∙ приставка ПРА пишется в словах со значением "предок" (праязык)

∙ ВЗ/ВС не делится на две приставки, а зависит от глухости/звонкости последующей согласной (взбежать, вскрикнуть)

 



Правописание суффиксов различных частей речи (кроме -Н-/-НН-)



Правописание -Н- и -НН- в различных частях речи



ПРАВОПИСАНИЕ ОКОНЧАНИЙ
Написание 
окончаний 
существительных 
зависит от склонения 
(1,2,3)

Написание 
окончаний 
прилагательных 
зависит от 
ударения/вопроси-
тельного слова/ а 
также от 
существительного, к 
которому относится 
прилагательное.

Правописание личных окончаний глаголов зависит от 
спряжения глагола

∙ Глаголы I спряжения имеют окончания: у,ю, ешь, ем, ет, 
ете, ут, ют.

∙ Глаголы II спряжения имеют окончания: у,ю, ишь, им, 
ит, ите, ат, ят.

 

  Исключения: 
брить, стелить имеют окончания I спряжения,
Гнать, дышать, держать, зависеть, видеть, слышать, обидеть, 
терпеть, вертеть, ненавидеть, смотреть  имеют 
окончания II спряжения.



Правописание суффиксов 
причастий

• Правописание суффиксов 
причастий настоящего времени 
зависит от спряжения глагола, от 
которого это причастие образовано.

• В суффиксах причастий 
прошедшего времени пишется 
буква, которая стояла в инфинитиве 
перед -ТЬ: строивший – строИть

• В страдательных причастиях 
прошедшего времени
пишется Е перед НН, если оно 
образовано от глаголов 
на ИТЬ/ЕТЬ (скрученный - скрутить)
пишется А/Я перед НН если 
причастие образовано от глаголов 
на АТЬ/ЯТЬ (сделанный – сделать)

 

Если причастие 
образовано от 
глагола I спряжен
ия, то в причастии 
пишутся 
суффиксы: УЩ, 
ЮЩ, ОМ, ЕМ.

Если причастие 
образовано от 
глагола II cпряжен
ия, то в причастии 
пишутся 
суффиксы: АЩ, 
ЯЩ, ИМ.
 

  



Слитное и раздельно правописание НЕ с 
частями речи

• ВСЕГДА РАЗДЕЛЬНО пишутся:

• глаголы (не строит, не говоришь, не усну)

• деепричастия (не думая, не проснувшись)

• краткие причастия (не построен, не отправлены)

• относительные прилагательные (не шелковое платье, не братская помощь)

• притяжательные прилагательные (не собачьи следы, не мамин платок)

• краткие прилагательные, не имеющие полной формы или имеющими в полной 
форме иное значение (не рад, не горазд, не должен, не склонен, не прав, не намерен, не 
согласен)

• прилагательные в сравнительной степени (не лучше, не больше, не меньше, не 
старше)

• числительные (не два, не оба, не седьмой)

• местоимения (кроме отрицательных и неопределенных)(не ты, не этот, не любой)

• наречия (кроме отрицательных и наречий на -о) (не здесь, не вчера, не полностью)

• слова с дефисным написанием (не по-летнему, не всё-таки)

• категория состояния (не надо, не жаль, не пора, не лень)



Слитное и раздельно правописание НЕ с 
частями речи

• ВСЕГДА СЛИТНО
•Если без «НЕ» не употребляется
• недотрога, неряха, невежда, небылица, ненастье;

• несуразный, невзрачный, нелепый, неразлучные, 
незлобивый;

• невпроворот, невпопад, неспроста, нелишне, невдомёк, 
невзначай;

• невзлюбить, недоумевать, негодовать, неистовствовать, 
ненавидеть;

• нельзя, недосуг, неохота.



Слитное и раздельно правописание НЕ с 
частями речи

• Отрицательная частица «не» пишется раздельно с существительными, прилагательными, 
причастиями в полной форме и наречиями с суффиксом -о в определенных условиях.

• 1. Имеется противопоставление с союзом «а»

• это не правда, а ложь;

• 2. в сочетании со словами «отнюдь», «вовсе», «далеко»

• он мне вовсе не товарищ;

• 3. в присутствии отрицательных местоимений или наречий
• это нисколько не успех;

• ничуть не спокойный голос;

• не изученный никем район;

• 4. Причастия в полной форме пишутся раздельно, если имеют зависимые слова, то 
есть образуют причастный оборот:

• еще не оперившийся птенец;



• Существительные, качественные прилагательные и однокоренные наречия с 
суффиксом -о пишутся слитно с приставкой не-, образующей новое понятие с 
противоположным значением. Такие слова зачастую можно заменить синонимом без 
этой приставки:

• правда → неправда (ложь);

• веселый → невеселый (грустный);

• громко  → негромко (тихо).

Прилагательные на -мый, образованные от глаголов, пишутся слитно с приставкой не-:

• невообразимый шум;

• неукротимый гнев;

• неуловимое сходство;

• непоправимая ошибка;

• независимый человек.

• Многие такие прилагательные не существуют без не-.



• Приставка не- пишется слитно с неопределенными и 
отрицательными местоимениями и наречиями:

• некто, нечто, несколько, некоторый, некого, нечего;

• негде, некуда, некогда, незачем.

• Если у местоимения в падежной форме появляется предлог, 
то оно пишется раздельно в три слова:

• не у кого;

• не о ком;

• не с чем;

• не при чём.





ПРАВОПИСАНИЕ НЕ И НИ

• Частица НЕ пишется в значении «отрицания» (не говорил), 
используется в устойчивых сочетаниях (не в радость,не к добру), 
входит в состав сложных союзов: не то…, не то, не только…, но 
и, не то чтобы…,а, пока….не и др)  

• Частица НИ пишется при   «усилении» отрицания (при наличии 
слов НЕТ, НЕЛЬЗЯ, в придаточных уступительных, в 
повторяющемся союзе НИ…НИ (равно И..., И), перед словами 
ОДИН, ЕДИНЫЙ
•Следует различать:
никто иной – не кто иной, как
Ни один (никто) – не один (много кто)
Ни разу (никогда)– не раз (много раз)



Слитное, дефисное, раздельное 
написание слов различных частей речи  

• Следует различать предлоги, союзы и частицы. Предлоги ставят 
следующее слово в нужный падеж, соединяют слова в предложении. 
Союзы не меняют соседние слова и соединяют однородные члены 
или предложения в составе сложного. Частицы добавляют оттенок 
смысла слову или создают форму повелительного, условного 
наклонения, будущего времени глаголов.

• Cлова ЧТО(БЫ), ТО(ЖЕ), ТАК(ЖЕ), ЗА(ТО) имеют как слитное, так и 
раздельное написание. Если это союз и его можно заменить другими 
союзами (Чтобы=для того чтобы. Тоже, также = и), то пиши слитно. 

•Примеры: Я пришел, чтобы (для того чтобы) победить. (И) Я тоже 
хочу в парк. (И)Он также был там. Он был не очень красивым, зато (но) 
хорошим. 

• Частицы БЫ, ЛИ, ЖЕ  пишутся РАЗДЕЛЬНО. 

• Частицы ТО, ЛИБО, НИБУДЬ, ТАКИ, КА, КОЕ пишутся ЧЕРЕЗ ДЕФИС



• Союз ТО ЕСТЬ пишется РАЗДЕЛЬНО 

• Предлоги В ТЕЧЕНИЕ, В ПРОДОЛЖЕНИЕ, В ЗАКЛЮЧЕНИЕ, В 
ОТЛИЧИЕ, (в конце может быть И, если это не просто предлог, а 
сочетание предлога с существительным) В ЦЕЛЯХ, В СИЛУ, В МЕРУ, В 
ОБЛАСТИ, НА ПРОТЯЖЕНИИ, В ОТНОШЕНИИ, ЗА ИСКЛЮЧЕНИЕМ, 
ЗА СЧЕТ, НЕ СЧИТАЯ пишутся всегда РАЗДЕЛЬНО. (В течение суток, в 
продолжение дня и др.)

• Предлоги НЕСМОТРЯ НА и НЕВЗИРАЯ НА пишутся в два слова, а если 
перед нами НЕ + деепричастие НЕ СМОТРЯ НА и НЕ ВЗИРАЯ НА, то 
пишем в три слова.  (Несмотря на обстоятельства (вопреки им). Не 
смотря себе под ноги. (не (что делая?) смотря)

• Следует различать сочетания со словом "ВИД": ИМЕТЬ В ВИДУ (В+ 
существительное "вид"), ВВИДУ непогоды (предлог синонимичный "из-
за"), В ВИДЕ (В+ существительное "вид": в виде исключения)

•  Слова (В)ВИДУ, (В)МЕСТО, (В)РОДЕ, (В)СЛЕДСТВИЕ, (НА)ПОДОБИЕ, 
(НА)СЧЕТ, (С)ВЕРХ, (В)СЛЕД, (НА)ВСТРЕЧУ пишем СЛИТНО, если это 
предлоги (и их можно заменить другими предлогами). Если перед нами 
предлог + существительное, то пишем раздельно



• Предлоги ИЗ-ЗА, ИЗ-ПОД, ПО-НАД пишутся черед дефис. 

•ПОЛ с существительными можно написать
•СЛИТНО, если существительное начинается на согласную 

(полпомидора).
Через ДЕФИС, если существительное начинается на Л (пол-
лимона), прописную букву (пол-Москвы) и гласную (пол-
арбуза).
РАЗДЕЛЬНО, если между ПОЛ и существительным есть еще 
прилагательное (пол чайной ложки)
Исключение: поллитровка
 

•  Большинство НАРЕЧИЙ пишутся СЛИТНО. Через дефис пише
м, если есть приставки ПО, В, ВО в сочетании с 
суффиксами ОМУ, ЕМУ, ЫХ, ИХ, И (по-хорошему, во-первых, 
по-волчьи, в-третьих)



Орфографический анализ.
Укажите варианты ответов, в которых дано верное 
объяснение написания выделенного слова. Запишите номера 
этих ответов.

1) ИСПЕЧЬ – на конце неопределённой формы глагола после 
шипящих пишется буква Ь.

2) ЧЬИ-ТО (следы) – буква Ь обозначает мягкость 
предыдущего согласного.

3) ИЗВЕСТНЫЙ – непроизносимая согласная в корне слова 
проверяется словом известен.

 4) ДОСРОЧНО – в наречии написание суффикса зависит от 
ударения.

5) ПРЕГРАЖДАТЬ – написание приставки определяется её 
значением, близким к слову очень.
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1. Орфографический анализ.
Укажите варианты ответов, в которых дано верное 
объяснение написания выделенного слова. Запишите номера 
этих ответов.

1)  ЗАГОРАТЬ – написание безударной чередующейся гласной 
в корне определяется наличием суффикса -А-.
2)  НОЧЬЮ (уехать) – в наречии буква Ь указывает на мягкость 
предшествующего согласного.
3)  РАРИТЕТ – в корне слова пишутся непроверяемые 
безударные гласные.
4)  ЛЕЛЕЮТ (ребёнка) – в форме настоящего времени 3-го 
лица множественного числа глагола I спряжения пишется 
окончание -ЮТ.
5)  КАЛАЧОМ – в суффиксе имени существительного под 
ударением пишется буква О.



2.  1) РАЗРЕЖЬТЕ (торт) – в форме повелительного наклонения глагола 
после шипящих пишется буква Ь.

 2) БЕСЦЕЛЬНЫЙ – на конце приставки перед буквой, обозначающей 
звонкий согласный звук, пишется буква С.

 3) ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ – написание безударной чередующейся гласной в 
корне проверяется подбором однокоренного слова, в котором этот гласный 
звук находится в ударном слоге.

  4) НЕ ВЫУЧЕНЫ (уроки) – частица НЕ с деепричастием пишется раздельно.

  5) ИСПУГАННАЯ (птица) – в полном страдательном причастии прошедшего 
времени совершенного вида пишется НН.



3. 1)            ВСТРЕЧЕННЫЙ – в полном страдательном причастии 
прошедшего времени совершенного вида пишется НН.

 2) ПРИПОДНЯТЬ – написание приставки определяется её значением – 
неполнота действия.

  3) ВЬЮГА – буква Ь обозначает мягкость предшествующего 
согласного.

  4) ВОСХИЩАТЬСЯ – на конце приставки перед буквой, обозначающей 
звонкий согласный, пишется буква С.

  5) СОРОКАЛЕТНИЙ – сложное числительное пишется слитно.



4. 1)    ЗАПИРАТЬ (на замок) – написание безударной гласной в корне 
проверяется подбором однокоренного слова, в котором гласный звук 
находится под ударением.

 2) ПРЕГРАДА – написание приставки определяется её значением, близким к 
значению приставки пере-.

 3) КАМЫШ – в имени существительном 3-го склонения после шипящих не 
пишется буква Ь.

 4) ТАЮЩИЙ (лёд) – в действительном причастии настоящего времени, 
образованном от основы глагола I спряжения, пишется суффикс -ЮЩ-.

 5) ВЫНЕСИТЕ (обязательно) – в окончании глагола I спряжения в форме 2-го 
лица множественного числа пишется окончание -ИТЕ.



5. 1.РАСХОДНЫЙ (материал) – на конце приставки перед буквой, 
обозначающий глухой согласный звук, пишется буква С.

2. НОЧНОЙ – в сочетании ЧН буква Ь не пишется.

3. СКАКАТЬ – написание безударной чередующейся гласной в 
корне зависит от суффикса -А-.

4. РАЗВЕЯННЫЙ – написание гласной Я перед НН зависит от 
принадлежности к спряжению глагола.

5. НЕДОРОГОЕ (изделие) – имя прилагательное пишется с НЕ 
слитно, потому что его можно заменить синонимом без НЕ. 



ОТВЕТЫ 1 345

2 15

3 123

4 24

5 125


